



Les conférences de l'ASLA

« Alexandre de Humboldt, un voyageur des deux mondes »

Par Marie Noëlle BOURGUET

Professeur émérite d'histoire Moderne

Samedi 17 mars, 14 h 30. Centre Culturel de LUSSAS



Le savant et voyageur prussien Alexandre de Humboldt fut un des hommes les plus célèbres de son temps, connu notamment pour le *Voyage aux régions équinoxiales du Nouveau Continent*, œuvre monumentale qui expose les résultats de cinq années d'expédition à travers l'Amérique espagnole, en compagnie du botaniste français Aimé Bonpland, et pour *Cosmos*, ouvrage publié à la fin de sa vie, dans lequel il tente de composer une description générale du monde physique, mobilisant et tenant ensemble toutes les sciences de son temps.

Évitant la tentation rétrospective qui ferait de la production scientifique de Humboldt un bloc monolithique, œuvre d'un précurseur, porteur d'une vision de la nature et de la science forgée dès le premier jour, je m'attacherai dans cette conférence à retracer la façon dont s'est construit peu à peu chez lui, dans la pratique même du voyage, le projet d'une connaissance globale, intégrant l'ancien et le nouveau monde et mobilisant les sciences physiques comme morales. Pour ce faire, un moment retiendra particulièrement l'attention : le voyage que Humboldt a effectué en Italie en 1805, peu après son retour d'Amérique, en compagnie du chimiste Gay-Lussac et du géologue Leopold von Buch.